

Während ökonomischen Krisen, Wahlkämpfen oder Pandemien - das sehen wir zurzeit ja gerade - wird besonders deutlich, wie wichtig es für funktionierende Demokratien ist, dass die Bürger gut informiert sind.

Wie gut Menschen in der Lage sind, Nachrichten zu verstehen, einzuordnen und zu hinterfragen, kann Einfluss darauf haben, ob Menschen anfällig für Populisten werden, Vertrauen in Institutionen verlieren oder millionenfach Falschmeldungen verbreiten.

Die Nachrichten- und Informationskompetenz und damit auch die Medienkompetenz haben in den vergangenen Jahren enorm an Bedeutung gewonnen und ist zu einem kritischen Faktor für Demokratien geworden. Denn durch den radikalen Medienwandel haben Journalisten und Medieninstitutionen ihren Einfluss als Gatekeeper verloren. Die Bürger sind mehr und mehr auf sich allein gestellt und müssen selbst darüber entscheiden, ob eine Quelle oder eine Information vertrauenswürdig ist.

"Das Internet ist für uns alle Neuland" - Es ist neun Jahre her, dass Angela Merkel mit diesem Satz für Hohn und Spott sorgte. Eine Studie der Stiftung "Neue Verantwortung" (einer Nichtregierungsorganisation) von Anfang vergangenen Jahres zeigt, dass viel mehr Wahrheit darin steckt als uns lieb ist.

Die Stiftung hat 4191 Nutzerinnen und Nutzer (damit repräsentative Stichprobe für die deutschsprachige Bevölkerung) ab Herbst 2020 via Online-Interviews gefragt und getestet und fünf Kompetenzbereiche abgefragt.

Das Ergebnis des Nachrichtenkompetenztestes ist, dass Internetnutzerinnen zwar über einige Grundkenntnisse verfügen, insgesamt in allen Bereichen nur mittelmäßig bis schlecht abschneiden.

Dieses Seminar vermittelt Grundkenntnisse der Medienkompetenz. Dabei stehen unter anderem Themen wie "Sicher im Internet und den sozialen Medien unterwegs", "Fakt oder Fake - Wie erkenne ich seriöse Nachrichten?", "Wie kommuniziere ich mit Mitarbeitern?", Datenschutz, Künstliche Intelligenz etc.

Das Seminar ist auf acht Stunden ausgelegt als Tagesveranstaltung oder auf vier Tage (jeweils ca. 2,5 Stunden) verteilt und kann sowohl als Präsenzveranstaltung als auch Onlineversion gebucht werden.